

DISCOURS DES VŒUX 2024

Madame la Députée, Monsieur le Sénateur Madame, Monsieur les viceprésidents du Conseil Départemental, Mesdames et Messieurs les élus de la Communauté de Communes, Mesdames et Messieurs les Maires des communes voisines ou leurs représentants, Mesdames, Messieurs les élus du Conseil Municipal, Monsieur le Maire honoraire, Monsieur le Maire-Adjoint honoraire, Mesdames, Messieurs les représentants des administrations d'Etat, Mesdames, Messieurs les représentants de la gendarmerie, des pompiers et de la SNSM, Les jeunes du Conseil Municipal des Enfants, Mesdames, Messieurs les professionnels et artisans de notre commune, Mesdames, Messieurs les représentants des associations Mesdames, Messieurs les représentants des entreprises partenaires de notre collectivité.

Chers amis de Plobannalec-Lesconil,

Je vous souhaite à toutes et tous une belle année 2024,

Et surtout une bonne santé à vous et vos proches.

Voilà bientôt 4 ans que vous nous avez donné la mission d'administrer notre commune avec l'équipe municipale présente parmi vous ce soir.

Pour ces vœux 2024, l'occasion m'est donnée de vous présenter un bilan à mimandat de l'action municipale.

4 ans comme une olympiade. Vous me permettrez alors d'utiliser la métaphore sportive en cette année olympique.

Certains diront que le mandat d'une équipe municipale ressemble à un marathon couru à un rythme soutenu.

D'autres diront que c'est plutôt une course de haies, où il faut franchir les obstacles tout en conservant le rythme jusqu'à la ligne d'arrivée.

Ou peut-être à un cross sur un terrain accidenté qui nécessite reconnaissance et préparation avec méthode.

Ou alors, à une course à la voile où il faut savoir tirer des bords, tenir fermement la barre, border ou choquer les écoutes pour ne pas sancir en fonction des conditions de navigation.



Pour ma part, je comparerais plutôt l'exercice à une course de relais, porter le témoin sans trébucher ou le faire tomber et le transmettre le moment venu dans les meilleures conditions, tout comme le passage de relais de la flamme olympique dans la Pays Bigouden le 7 juin prochain chez nos voisins et amis de Plomeur sur le site de La Torche.

Comme vous pouvez le découvrir dans l'édito du bulletin municipal, un mot reste bien présent dans mon esprit et nous incite à l'humilité. L'année 2023 a mis en exergue nos faiblesses, et plus proche de nous, cet automne tempétueux et le passage de la tempête Ciaran :

Je veux parler du mot FRAGILITE :

- FRAGILITE de notre littoral et de nos campagnes boisées,
- FRAGILITE des réseaux électriques et téléphoniques,
- FRAGILITE des grands équilibres dans le monde
- FRAGILITE du contexte du moment où se percutent trop souvent les sujets de fin du monde avec les sujets de fin de mois.
- Et surtout fragilités économiques et écologiques de notre territoire, à la suite du PAI, véritable plan de casse de la filière pêche avec ses conséquences sur le territoire, avec ses questions et incertitudes qui restent en suspens. Je tiens rappeler tout le soutien des élus du Conseil municipal aux acteurs de la filière. Nous étions à vos côtés lors des rassemblements à Pont-l'Abbé, et au port de LESCONIL qui a déjà connu cette situation il y a quelques années. Et nous restons concernés à vos côtés, pour que la filière pêche perdure sur notre territoire.

Malgré ces FRAGILITES, gardons à l'esprit les nombreux atouts de notre commune au service de ses habitants.

Le plus important est mené au quotidien par l'équipe municipale : celui de se projeter dans l'avenir et d'anticiper les différents temps de l'action publique. D'avoir la capacité de répondre présent dans l'immédiateté tout en préparant les courts, moyens et longs termes pour l'intérêt général.

Et d'accompagner ses acteurs économiques dans un contexte difficile, de croire en sa commune au sein de son territoire, de croire en ses acteurs et ses professionnels.

La municipalité avait un projet lors de sa campagne, un projet qu'elle met en œuvre.

Quatre grands chantiers ont déjà été mis au centre de notre action :

- 1er des chantiers, assurer la continuité et la pérennité de l'accès aux soins pour nos administrés, avec le projet de création d'une maison médicale, afin d'attirer et d'accompagner des médecins sur notre commune. Avant les premiers coups de pelle, nous avons accompagné les médecins dans une installation provisoire place du 19 mars 1962. La première pierre a été posée avec l'OPAC, notre partenaire sur ce chantier phare de la mandature avec ses 16 logements à l'entrée du bourg. L'installation des médecins dans ce nouveau bâtiment est espérée pour la fin de l'année.
- Le second chantier, la rénovation du complexe sportif de Pont-Plat : En octobre, les équipes de démolition ont débuté les travaux de rénovation des vestiaires du Stade. Les dirigeants du club local et les parents avaient alerté à plusieurs reprises sur la vétusté insalubre des lieux. La fin de la rénovation est programmée pour la rentrée.
- Le troisième des grands chantiers, était le dossier Hôtel de la Plage. Il a été repensé dans l'intérêt général de la collectivité afin de construire 12 logements sur le Port de LESCONIL. Les travaux ont commencé en fin d'année et se poursuivront jusqu'en juin 2025.
- Le 4^{ème} chantier, était de lancer un dialogue social au sein de la collectivité. Un long travail a été réalisé par les élus en charge du dossier, le service ressources humaines et les techniciens de la commune. Cette concertation a permis de poser les fondations de la réorganisation des services pour apporter le meilleur service à la population de Plobannalec-Lesconil.

Ces 4 chantiers symbolisent le projet politique de l'équipe en place, construit autour des services à la population, de l'habitat et de l'accès au logement, du développement durable, de la jeunesse, de l'entretien du patrimoine communal et de la maitrise des finances publiques.

La commune est riche d'un **patrimoine bâti important** mais vieillissant pour certains bâtiments qu'il ne faut pas laisser en l'état aux générations suivantes.

- Nous avons engagé plus de 100 000€ sur les édifices cultuels depuis le début du mandat.
- Dans le cadre de l'accessibilité PMR des bâtiments recevant du public, différents travaux ont été réalisés sur le site du Sémaphore, parmi ceux-ci l'implantation de nouvelles toilettes autonettoyantes ainsi qu'une rampe d'accès normalisée. Dans le même cadre, les toilettes de la place de la Résistance ont été déplacé.

Nous poursuivrons l'entretien et la mise en valeur de ce patrimoine bâti.

La finalisation de la ZAC de Gorréquer est l'une des priorités de ce mandat.

- La mise en vente des derniers lots libres a été ouverte par au 1^{er} trimestre avec 23 lots libres en résidence principale exclusivement, dont 10 lots à 75€/m2 pour les primo-accédants.
- Le chantier de 7 logements individuels à loyer modéré a débuté après l'été. La livraison de ces deux T3 et cinq T4 est prévu pour le 1er semestre 2025.
- Les habitants du quartier nous ont interpellé à plusieurs reprises sur l'état des voiries et leur dangerosité. Nous avons insisté auprès de l'OPAC, notre partenaire, pour que la finalisation des voiries, trottoirs et parties roulantes soit réalisée rapidement. Les travaux ont débuté et seront achevés avant l'été prochain. En complément, des aménagements de sécurisation, stationnement, limitation des vitesses, réduction des voiries seront réalisés dans différentes rues aux abords de ce nouveau quartier du bourg de Plobannalec.

En 2021, le travail engagé sur le **plan de déplacement communal** avec objectif d'apaiser la circulation sur l'agglomération a été repris ainsi que le dossier de **signalétique communale**. Nous nous étions engagés à les poursuivre dans la limite du subventionnable et d'allouer l'économie à d'autres projets.

 Des travaux supplémentaires d'entretien de voirie ont donc été réalisés sur différents axes communaux. Pour l'année 2023 c'est plus de 2,5 km qui ont été repris. Ces travaux d'entretien se poursuivront bien évidemment.

4

• De nombreux travaux d'enfouissement de réseaux (secs et humides) ont été réalisés sur la commune et parmi les plus importants, je voudrais citer ceux la rue Paul Langevin et la rue de Treffiagat.

Ces deux rues montrent notre ligne directrice de politique responsable de maitrise des coûts qui est de réaliser tous les travaux dit invisibles comme l'enfouissement des réseaux, avant de réaliser des aménagements durables.

Deux projets d'aménagement de ces rues ont été réalisés en parallèle de ces travaux. Les dossiers de consultations des entreprises doivent partir prochainement et nous espérons des débuts de travaux rapides. Je profite de la présence de certains représentants d'entre elles pour leur passer le message.

La commune s'est engagée dans une démarche environnementale :

- A la suite de l'opération Zéromégot, qui a permis en 2023 le recyclage de plus de 26 Kg de mégots, soit environ 122 000 mégots, la municipalité a lancé l'opération Ville Sans Déchets. Après avoir fait le constat que plus de la moitié des déchets sont des papiers et emballages, la plupart des poubelles de ville ont été changées pour des corbeilles de tri-sélectif.
- Nous avons dernièrement planté une centaine d'arbres sur l'ensemble de notre territoire dans le cadre de l'opération orchestrée par le Conseil Départemental. Cette action sera prolongée sur l'année 2024.
- Le Ster est un joyau naturel, un lieu unique, vivant et dynamique, une ria marine confrontée à différents enjeux environnementaux. En partenariat avec Ouesco, notre syndicat intercommunal de gestion de la ressource en eau et de préservation des milieux aquatiques, la municipalité a réalisé la rénovation de la digue de Kerescant à la suite de son affaissement. Il était voulu d'ouvrir la digue, pour favoriser le passage de l'eau et ainsi permettre la continuité écologique du site.

En aval, l'avenir du Ster est intimement lié aux travaux d'élaboration du plan d'actions et de prévention des Inondations (le PAPI) dans le cadre de la compétence communautaire de gestion des milieux aquatiques et la prévention des inondations (la GEMAPI) pour se protéger au mieux face au risque de submersion marine entre Penmarc'h et Concarneau.

Après un long processus d'études, la validation de ce plan par les services de l'Etat est attendue pour la fin mars 2024. Et viendra alors le temps des

travaux qui seront étalés jusqu'à la fin de la décennie. Une action de renforcement-confortement y est inscrite au niveau de la digue du Ster Kerdour et de la dune des Sables Blancs pour protéger les secteurs habités de Pen Lann et Kéralouet.

Pour **l'enfance, la jeunesse et l'école**, nous poursuivons notre politique d'accompagnement et d'aménagement de l'école publique.

- Par souci d'équité, dans le cadre de notre soutien à l'école de Lesconil, les horaires de la garderie périscolaire ont été élargis et une aide aux devoirs accessible à toutes les familles a été mise en place.
- La commune a mis en place également en septembre 2022 un portail famille pour la gestion de la restauration et de la garderie. Cet outil facilite le quotidien des familles, la gestion par les services et de lutter contre le gaspillage alimentaire.
- Dans le cadre de nos engagements de rénovation énergétique des bâtiments communaux, les études sur le bâtiment du restaurant scolaire sont lancées afin d'améliorer le confort des enfants et du personnel. Cette partie est la seule qui n'a pas été rénovée.
- Nous allons réaliser et optimiser les espaces de jeux des cours de récréation tout en y ajoutant des plantations.
- A proximité de l'école, la commune a fait dernièrement l'acquisition d'un terrain rue Laënnec, cela va permettre la création d'un plateau multisports avec un espace fitness et city stade dans un espace arboré et végétalisé.
- A vous les enfants du CME, je tiens à vous féliciter pour la qualité de l'organisation de 3 évènements au cours de cette année :
 - o La soirée jeux de société-chocolat chaud à la salle de l'Amicale Laïque
 - Une après-midi course d'orientation pour les CM à Pont-Plat-Kervadol
 - Une matinée nettoyage de plage aux 4 Vents.
 Je vous invite chers amis à noter dans vos agendas, la prochaine soirée jeux de société- chocolat chaud qui aura lieu le samedi 10 février.

- Nous avons lancé le dispositif argent de poche à destination des jeunes de la commune, celui-ci rencontre un franc succès, il sera reconduit à nouveau en 2024.
- En partenariat avec la ligue contre le cancer, la commune mis en place des espaces sans tabac, aux abords des lieux de vie et de passage des enfants.

Le matériel à destination des **associations** est complètement géré et suivi par les services communaux pour permettre aux associations d'organiser au mieux leurs animations.

Je tiens à rappeler l'attachement de la municipalité à soutenir le monde associatif et de permettre aux événements de se dérouler dans les meilleures conditions possibles.

Le programme des animations festives et culturelles est riche de rendez-vous habituels sur notre commune, bien inscrits dans le paysage bigouden, mais aussi de diversité et de nouveauté.

Je ne veux oublier personne, ni aucune de ces animations qui rythment la vie locale, mais en plus des évènements habituels, des traditionnelles expositions d'arts visuels, des programmations de spectacles vivants,

- 2023 aura été marqué par le retour de la Fête de la Musique sur le Port, avec le concert des Pokès de Criée, 25 ans après, et par l'organisation de la 2^{ème} édition du Marché de la Poterie, sur la place de la Mairie et ses abords.
- Ainsi que la tenue de 2 Open Air, concerts de musique électro sur la Plage des 4 Vents qui devient un nouveau lieu d'animation.

Je tiens à remercier les bénévoles des associations qui animent la commune tout au long de l'année.

Vous contribuez à créer et entretenir ce lien social qui est un des piliers de la Citoyenneté, bien présent en 1ère ligne avec le vivre- ensemble souvent mis à mal par la prégnance des conflits de voisinage ou actes d'incivilités.

Merci à notre policier municipal qui est chargé d'assurer la surveillance du bon ordre, de la sécurité et la salubrité publique. Je remercie également les différentes forces de sécurité et de protection civile ici représentés.

Je profite de cette tribune pour rappeler à chacun ses obligations notamment au niveau du **bien vivre ensemble** dans tous les quartiers et Cela commence par le respect des limitations de vitesse et du code de la route.

J'attire également votre attention sur les dangers de la circulation et plus particulièrement face à la prolifération des sangliers qui représente un véritable danger routier en plus des détériorations sur les jardins et cultures.

Dans notre programme, nous avions pour projet d'améliorer **les services à la population**, et pour cela nous avons travaillé à la réorganisation des services avec un recrutement ciblé.

Mesdames, Messieurs les employés communaux, je vous remercie de votre investissement quotidien au service de la population sous la houlette de Delphine Glais et au nom des habitants de Plobannalec-Lesconil, je vous souhaite une belle année 2024, et bienvenue aux nouveaux agents.

- Nous avons appris courant d'année, que l'agence postale était menacée de fermeture, car l'entreprise partenaire de La Poste souhaitait cesser son activité. Pour éviter la disparition d'un service à la population, la municipalité a décidé de reprendre cette activité au sein d'une agence postale communale en réaménageant le hall d'accueil de la mairie. Le personnel d'accueil de la mairie a été formé au cours de l'année en ce sens.
- La commune est attractive, nous l'observons bien avec les demandes de dossier d'urbanisme et les permis de construire :
 - Le service urbanisme a eu en cette année 2023, une activité croissante :
 643 dossiers ont été traité en 2023 contre 625 pour l'année 2022.
 - 74 permis de construire ont été acceptés contre 60 en 2022.
- Malgré cette attractivité, comme dans beaucoup de nos communes voisines, le service de l'état civil a enregistré :
 - o 19 naissances contre 24 en 2022
 - o 15 mariages contre 20 en 2022
 - 54 décès contre 36 en 2022

La commune compte désormais 3 700 habitants.

L'année 2023, avec son contexte économique au niveau local, national et international, nous oblige à la plus grande vigilance dans de nombreux domaines, et parmi ceux-ci les **finances** de notre commune.

- Pour cela, nous avons mis en place un plan de sobriété énergétique qui a apporté des résultats très probants avec une économie globale de 31 %.
- Vos élus et les services de la collectivité sont en recherche permanente pour des solutions de subventions et de financement des projets communaux. Parmi ces actions, citons entre autres :
 - Le classement de notre commune en Station de tourisme : Je félicite encore une fois les services qui ont œuvré pour l'obtention de ce label qui récompense le travail de la collectivité et des acteurs du tourisme pour accueillir au mieux les vacanciers et visiteurs depuis de nombreuses années. Ce classement ouvre également des possibilités de subventions supplémentaires.
 - Nous avons également choisi de voter la majoration de la THRS à hauteur de 60%. Cette majoration va permettre à notre commune de financer la politique habitat à l'année.

Ces mesures permettent à notre commune de financer les investissements, de retrouver des marges d'autofinancement suffisantes sans augmenter le taux communal des impôts fonciers.

Sur cette première partie de mandat, deux études d'aménagement ont été lancées avec pour objectif la projection d'avenir de nos deux centralités.

- L'étude « PLOBA demain » vous a été présenté en 2023, et certains aménagements commencent à être réalisés, par exemple la finalisation du quartier de Gorréquer et d'autres vont démarrer dans les prochains mois. Pour mener à bien ces projets pour « Ploba demain », la commune a réalisé l'acquisition de parcelles derrière la médiathèque, pour de nouveaux logements et services à la population sous maîtrise communale. Des parcelles dans la rue de Saint Alour sont également en cours d'acquisition pour permettre à terme, une continuité douce entre le bourg de Plobannalec et le chemin du Ster.
- L'étude d'aménagement de l'interface ville/port, menée en collaboration avec le Syndicat Mixte des Ports de Pêche et Plaisance de Cornouaille (SMPPPC) vous sera présenté lors d'une réunion publique, qui aura lieu le lundi 29 janvier prochain à 19h00 ici même.

En 2024, vous allez constater une **accélération des chantiers**, c'est un changement de braquet, permettez-moi de vous les énumérer :

- Les dossiers d'aménagements des rues Paul Langevin et Treffiagat vont être transmises aux entreprises pour recevoir les devis.
- La rénovation du centre technique municipal, avec un hangar pour le matériel associatif communal pour améliorer les conditions de travail des agents va être lancée.
- Les études pour la rénovation énergétique du restaurant scolaire ont démarré.
- La végétalisation des extérieurs de l'école va être réalisée, avec également l'aménagement des cours de récréation.
- La création d'un plateau multisports avec espace fitness et city-stade à proximité de l'école Fleming
- Poursuite de la mise aux normes des accessibilités des bâtiments communaux.
- La rénovation et mise aux normes des toilettes situées rue de la mairie.
- La poursuite des plantations d'arbres dans le cadre du plan départemental 500.000 arbres.
- L'extension du columbarium.
- Le remplacement des panneaux d'informations LEDS monochrome pour des LEDS couleurs.
- La programmation d'opération d'habitat sur les réserves foncières de Pratareun et de la rue du Général de Gaulle avec un impératif : que la commune conserve la maîtrise foncière durable.
- La poursuite des grands projets communaux, maison médicale, stade et logements sur le port de Lesconil.

La commune et ses partenaires, collectivités territoriales et les différents syndicats de collectivités vont également lancer plusieurs chantiers parmi lesquels :

- La construction de la capitainerie sur le quai Ouest, avec le SMPPPC pour accueillir correctement les bateaux en escale.
- Notre commune a été retenue par le SDEF afin de procéder à la rénovation énergétique de ses luminaires. L'objectif est de remplacer l'ensemble de notre parc d'éclairage public non équipé de LEDS sur cette année 2024. Cette action est complémentaire de l'effort de réduction de l'éclairage public. Cela permet d'anticiper le renouvellement des mâts, tout en bloquant l'inflation des prix.
- Le renforcement du réseau électrique dans la rue Danielle Casanova-Jardin du Sémaphore avec le SDEF. J'en profite pour rappeler que si avoir l'électricité est un droit, élaguer ses arbres est un devoir et que l'enfouissement de tout le réseau électrique, il faut être réaliste, n'est pas envisageable sur notre commune.
- Je n'ai pas parlé de ce dossier, mais je sais que beaucoup d'entre vous sont impatients d'avoir l'accès à la fibre optique. Je rappelle que la commune n'est pas acteur dans ce dossier, mais qu'il s'agit d'un chantier réalisé par Mégalis et la Région Bretagne. Nous avons réalisé et fait réaliser l'élagage indispensable au bon déroulement du déploiement. La commercialisation des secteurs de la phase 2 est prévu pour fin juin 2024, espérons que la tempête Ciaran n'aura pas d'incidence sur ce calendrier.
- 2024 marquera également, la réalisation de la voie verte « Train Birinik », les travaux devront se terminer pour la fin de l'année. Elle reliera Pontl'Abbé à Saint Guénolé. Je remercie comme mes collègues maires des communes concernées par ce tracé, la commune de Pont-l'Abbé qui est en charge administrative du dossier et la Team Mobilité de la communauté de communes.

Nos élus communautaires sont très impliqués quotidiennement sur les questions essentielles au niveau de leur commission et délégation.

D'autant qu'il y a aujourd'hui un projet inédit au niveau des règlements d'urbanisme, un triathlon XXL pour rester dans la métaphore sportive avec la révision du SCOT, l'élaboration du PLUiH, modification de notre PLU. Ces trois

dossiers sont menés par l'un de vos élus de Plobannalec-Lesconil avec méthode et allant.

En 2024, en matière de **transition environnementale**, notre ligne de conduite restera fidèle aux exigences de l'an passé : il faut tenir le cap !

D'abord, respecter le décret tertiaire avec pour objectif de réduire les consommations énergétiques des bâtiments à usage tertiaire de plus de 1 000 m2. Sont concernés : l'école du Dr Fleming, l'ensemble bâtimentaire mairie- médiathèque- espace jeunes et le complexe sportif de Pont-Plat.

La démarche est celle-ci : investir plus pour consommer moins.

Avant de conclure par un petit mot personnel et de vous inviter à partager le pot de l'amitié, je voudrais vous adresser quelques remerciements :

- Remerciements aux professionnels qui assurent le développement économique de la commune.
- Remerciements aux bénévoles des associations qui ne comptent pas leur temps.
- Remerciements aux agents et techniciens des autres collectivités qui travaillent en lien avec les nôtres.
- Remerciements aux élus qui œuvrent au quotidien au service des Plobannalecois-Lesconilois.

Je vous livre mon état d'esprit après ce bilan à mi-mandat, qui peut se résumer ainsi :

- Dire ce que l'on fait, faire ce que l'on dit.
- Dans le respect du plan pluriannuel d'investissement que nous avons construit en cohérence avec les possibilités et besoins de la collectivité.
- Travailler dans le sens de la collectivité et non de l'individualité.
- Dans le respect et l'écoute de chacun avec pédagogie car :
 - Souvent un sujet simple en apparence, est plus complexe qu'on ne le pense.
 - Que le tout, tout de suite n'est tout simplement pas possible.

J'apprécie d'échanger avec chacun sur les sujets du quotidien comme sur les projets et problématiques de demain.

Être élu, c'est au final Faire des choix et PRIORISER : cela n'est jamais simple mais il nous faut être réaliste et pragmatique et ENTHOUSIASTE.

Je vous l'ai dit : les conseillers municipaux et les agents ont travaillé, préparé les projets, la commune est prête et sur les rails pour son avenir.

Je vous remercie de votre attention.

Bonne année à toutes et à tous,

Bloavezh Mat!

Yec'hed mad!

